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十冬腊月是农
历一年的最后三个
月。腊月里有农历
一年二十四个节气
中 的 最 后 两 个 节
气：小寒，大寒。

顾名思义，小
寒大寒，是一年中
寒冷的日子，尤以
大寒为最。故有俗
话说：小寒大寒，
冻成一团；小寒大
寒，准备过年。

农历冬九九是
中国民间一种计算
寒天与春暖花开日
期的方法。数九天
顺口溜：一九二九
不出手，三九四九
冰上走。五九六九
沿河看柳，七九河
开，八九雁来，九
九加一九，耕牛遍
地走。数九，一般

“三九、四九”是
一 年 中 最 冷 的 时
段 。 当 数 到 九 个

“九天”（九九八十
一天），便春深日
暖 、 万 物 生 机 盎
然 ， 是 春 耕 的 时
候了。

今 年 “ 三 九 ”
在 1 月 9 日，小寒
1 月 6 日 后 三 天 ；

“四九”在 1 月 18
日，大寒 1 月 20 日
前 两 天 。 所 以 小
寒 大 寒 ， 正 值

“ 三 九 ”“ 四 九 ”
最冷的时候。

一般说来，小
寒在“三九”，比
较 冷 ； 大 寒 在

“四九”，最冷。
由于中国幅员

辽 阔 、 南 北 跨 度
大 ， 南 北 地 区 在
气 候 上 有 很 大 的
差 异 。 根 据 中 国
长 期 以 来 的 气 象
记 录 ， 在 北 方 地
区 大 寒 节 气 是 没
有 小 寒 冷 的 ； 但
对 于 南 方 一 些 沿
海 地 区 来 说 ， 最
冷是在大寒节气。

大寒一过，新
一 年 的 节 气 就 又
轮 回 来 了 ， 正 所
谓 冬 去 春 来 。 大
寒 虽 然 寒 冷 ， 但
因 为 已 近 春 天 ，
所 以 不 会 像 大 雪
到 冬 至 期 间 那 样
酷 寒 。 这 时 节 ，
人 们 开 始 忙 着 除
旧 布 新 、 腌 制 年
肴 、 准 备 年 货 和
各种祭祀供品、扫尘洁物。

1 月 14 日，农历壬寅虎年腊月廿
三，过小年。民间歌谣：二十三，
糖 瓜 粘 ； 二 十 四 ， 扫 房 子 ； 二 十
五，冻豆腐；二十六，去买肉；二
十七，宰公鸡；二十八，把面发；
二 十 九 ， 蒸 馒 头 ； 三 十 晚 上 熬 一
宿；初一、初二满街走。

三十晚上跨年夜，叫除夕。新
年初一叫元日，后叫春节。“爆竹声
中一岁除，春风送暖入屠苏。千门
万户曈曈日，总把新桃换旧符。”这
首王安石的七言绝句 《元日》 描写
了新年元日热闹、欢乐和万象更新
的动人景象，历时千年，广为流传。

有趣的是，今年岁次农历癸卯
兔年，有两个立春日。在 2 月 4 日，
农历癸卯年正月十四，是该年的第
一个立春节气；明年的 2 月 4 日，仍
然是农历癸卯年腊月廿五，又是一
个立春季节。

今年二月逢闰，是农历年中时
间最长的年份，全年有三百八十四
天，前后有两个立春，被称为“双
春年”。俗话说“一年两个春，处处
见黄金”。“双春年”自古就被人们
认为是一个吉祥年。
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80年前，中国植物学家在湖北神农社发现
了一种植物。此后，中国植物学家们抽丝剥
茧，终于获得了一个震惊世界的科学发现——
早已灭绝的化石植物水杉还生活在中国。

如今，国家植物园茂盛的水杉林已是北京
著名景点之一，从极度濒危到广布全国。近
日，在“首都科学讲堂”活动上，国家植物园
（北园） 科普馆副馆长、高级工程师陈红岩从
月季花的共同祖先、“食人花”的生存智慧，
到灭绝植物水杉再发现的历程娓娓道来，为听
众打开了一扇神秘花园之门，让大家领略了许
多关于植物妙趣横生的故事。

月季花的前世今生

月季在城市是常见的植物，无论是街头巷
尾还是公园社区，都能看到它们的身影。为了
便于园林栽种和人们观赏，月季被培育成了不
同的形态。比如在篱笆上的爬满藤的藤本月
季，植株很矮的微型月季，最常见的是在公园
绿地里一丛一丛直立的地栽月季。

之所以有这么多形态各异、花色不同的月
季，要归功于中国特有物种月季花。

在中国四川等地发现可以四季开花的月
季，国外植物“猎人”将它们带到欧洲等地，
并与当地的一些月季近亲进行了杂交育种，培
育出现在全世界大约近3万种的月季品种。

像月季花这样对世界有着重要影响的植
物还有很多。绿绒蒿号称“高原美人”。国外
的植物“猎人”在中国西南的高海拔地区看
到了绿绒蒿。他们惊叹世间能有如此美丽、
像精灵一样的植物。后来绿绒蒿被带到欧
洲，如今英国的花园中都以种植中国绿绒蒿
而感到骄傲。

为了让更多的中国老百姓看到绿绒蒿这种
植物，国家植物园北园的科技人员用各种方法
尝试播种繁殖，在室内的精心培养之后，又拿
到了园区进行展示，让中国百姓终于看到这种
珍稀漂亮的植物。

巨魔芋开花为啥那么臭

国家植物园北园的巨魔芋又开花了，持续
一个多星期占据热搜榜，可见人们对巨魔芋这
种植物的喜爱。

巨魔芋为什么这么受欢迎？可能是它“食
人花”的称号激发了人们的好奇心。

巨魔芋开花时，会散发出像腐尸一样的气
味，这种腐尸样的气味是为了吸引传粉者。因
为花期特别短，巨魔芋散发出腐肉气味，吸引

大量的苍蝇、甲虫等喜欢吃腐肉的昆虫来帮它
进行传粉。

除了气味儿，巨魔芋开花时，它的整个大
包片都呈现像肉一样的猩红色，这种颜色也是
为了吸引传粉者的。

有了气味，有了颜色，巨魔芋还有一种超
能力。那就是它开花时包片会包裹住花絮群，
从而使这里能达到30摄氏度以上，这个温度对
夜晚热带雨林中的传粉者来说，是非常温暖舒
适的。

从气味、颜色到温度环境，巨魔芋都给传
粉者提供了很好的“休闲娱乐”空间，传粉者
也自然而然地帮助巨魔芋，完成传粉的光荣
使命。

巨魔芋是生长在热带雨林里的典型植物，
哪里看到巨魔芋，就证明这个区域是典型的热
带雨林区，它也成了热带雨林的旗舰物种
之一。

水杉的发现一波三折

水杉的发现被称为植物学界前所未有的重
大事件之一。这个发现还有一个曲折的故事。

1943年，中国植物学者王湛出野外的时候
采集到一个植物标本，看起来和现有植物水松
非常相似，所以采集回来后就放到了标本里。
后来经过别的植物学家对比，才意识到这个标
本可能不是水松。

这时很多植物学家也开始对这种植物感兴

趣。植物学家郑万钧看到这个标本之后，觉得
这种植物不是水松，看起来更像是日本古植物
学家三木茂发布的一种已经灭绝的植物。

多次对比后，中国植物学奠基人之一胡先
骕先生和郑万钧同时把水杉标本寄到国外科研
机构，最终确定了这种植物就是已经灭绝的
水杉。

目前，在国家植物园种植了很多水杉，南
园和北园都能看到它们美丽的身影。特别是在
北园的樱桃沟里，因为水杉的存在，这里的风
景更加靓丽，也成了网红打卡胜地。

水杉和水松为什么被植物学家们误以为是
同一种植物？其实这和它们形态相似有很大关
系。因为水杉和水松这两种植物有一个共同
点，就是都具有条形的叶子，这两种树木看起
来形态上是非常相似的。但认真观察后，你就
会发现水杉都是条形的叶子，而水松既有条形
叶子，也有菱形叶子，甚至有时还会出现针形
叶子，水松的叶型是多变的，这也是这两种树
木的重要区别。

水杉的发现经历一波三折，它为全世界的
古生物学、地理学、气候学的研究提供了宝贵
的基础资料，在国际上受到相关领域科学家的
重视。现在国家植物园的标志就是由水杉与其
他中国特有植物组合而成的。

灭绝植物再次被发现，是植物学家们不断
努力探索的过程，同时也是自然回馈给人们最
好的礼物。

打 开 神 秘 花 园 之 门
□□ 科普时报记者 侯 静

院士科普讲堂

信息快递

量子是科学家在上世纪初为了描述微观
世界的状态和微观世界的运动规律所提出来
的概念，它是一份一份的。正如描述人时，
我们说“一个人”“两个人”，而不能是“一
个半人”或“1.3 个人”一样，量子描述的
是一个不可分割的最小单元。

现在有很多人在炒作量子产品，比如说
“量子鞋垫”“量子水杯”，这些概念显然是不
正确的，因为量子力学是描述原子、电子等
微观粒子的科学，大家一定要注意这一点。

那么目前世界上就没有真正的量子技
术、量子产品吗？实际上，在当今的信息社
会中，有很多量子产品已经得到了应用，只
是没有为它们冠上量子这个词，所以大家可
能不知道它们与量子科学的联系。比如说计

算机用到的存储信息的硬盘、光纤通信的激
光、卫星定位系统用到的原子钟，这些其实
都属于量子技术、量子产品。

2012年年底，我的团队发现了“量子反
常霍尔效应”。那么，什么叫量子反常霍尔效
应呢？这是描述材料中电子运动规律的一个效
应。在量子反常霍尔效应的状态下，材料中的
电子就像高速公路上的汽车一样，排着队、有
序地运动。所以说量子反常霍尔效应可以应用
在未来的电子器件、计算机芯片中，因为这种
使电子运动规律有序的效应，所消耗的电会大
大减少，电子器件的运行速度也会加快。

量子反常霍尔效应的发现，给了我们什
么启示呢？其中一个启示就是高精尖实验技
术的打造十分重要，这也是科学创新非常重
要的一点。中国有句古话：“有了金刚钻，
才能揽瓷器活”。现代科学技术发展到今
天，这种高精尖实验技术的打造，就像打造
金刚钻一样重要。

在此，和大家分享两个小故事。
第一个是我考研的故事。大学毕业那一

年我曾积极地准备考研，但最终没有成功。
为了实现当一个科学家的梦想，大学毕业两
年后，我又参加了一次研究生入学考试。尽
管也做了很多努力，还是没有成功。1987
年，我第三次参加研究生入学考试，终于被
录取了。这个故事给我的启示就是一定要坚
持，人的一生会碰到各种各样的坎坷，但是
只要坚持，就能突破这些难关。

第二个就是我指导学生改文章的故事。
有一个学生的英文写作水平不是非常理想。
当他完成第一稿以后，我发现其中有很多问
题。当时我就给他出了这么一个主意：把这
篇文章改十遍，每改一遍存一个版本，等改
完这十遍以后，把这十个版本同时发给我。
这个学生也许是为了应付，也许是对我布置
的这种作业不太理解，结果他在很短的时间
就完成了十个版本的文章修改。当他把这十

个不同的版本发送给我时，我发现其中有不
少版本之间只差了一两分钟。后来我找到
他，把每一个版本发生的变化做了一个分
析，通过十个版本的比较，我告诉学生应该
怎么写好一篇文章。

这些都是点点滴滴的小事。但所谓理想
和精神的培养，可能都要从点点滴滴做起。
大家都在谈论追求梦想，但梦想是建筑在一
滴一滴的汗水之上的，是建立在一步一步努
力之上的。

科学传播不仅仅是科学知识的传播，还
应该包括科学精神的传播，科学思想的传播
以及科学方法的传播。“少年强则国强”，我
衷心地希望广大青少年热爱科学、追逐科
学，将来做一个科学家，为中华民族的伟大
复兴作出贡献。

（作者系中国科学院院士、南方科技大
学校长，本文摘自作者在“2023科学跨年之
夜”活动上的演讲）

量 子 技 术 离 我 们 有 多 远
□□ 薛其坤

卧佛寺盛开的蜡梅
（（图片由作者提供图片由作者提供））

1 月 10 日，由北京市石景山区科委主
办的首期未来科幻产业系列沙龙暨青少年
科幻科普产业论坛在京举行。论坛探讨了

“科幻与宇宙探索”“智能社会视野下的想
象思维培养”以及“如何在中小学开展科
普科幻教育实践”“如何有效促进科普科
幻教育的发展”等多项热门话题。我在线
上全程听了下来，感觉颇为受益；不由地
想到，10 年前故去的那位“写科幻的院
士”、他对于科普科幻教育的见解，还有
30年前我与他的奇妙邂逅。

1993 年 8 月的一天，我在北京西四新
华书店看到一本书，名为 《一千年前的谋
杀案》，上面还标注了一行字：“潘家铮科
幻小说集”，出版单位是北京科学技术出
版社。

潘家铮何许人也？好奇心促使我打
开书页，作者介绍上的文字着实让我仰
慕：“他发表过学术论著近 600 万字，是
国 内 外 著 名 的 水 电 专 家 和 坝 工 权
威。……于 1980 年获中国最高学术称号
——中国科学院学部委员 （院士），1989
年被授予国家设计大师称号。”

再往下翻看，我又惊讶地发现，此书
竟然是时任国务委员兼国家科委主任宋健
给作的序！序中写道：这是“一本有新意
的科幻小说集”。“……浏览后不禁被作者
渊博的科学知识、奇妙的构思和优美的文
笔所吸引。它熔科学想象力和现实科学追
求于一炉，情节引人入胜。……真可谓

‘出乎今人意料之外，在于科学情理之
中’。”

书买下后没两天就读完了。虽说身为
科幻迷的我接触科幻小说不少，但看院士
写的科幻小说却是头一回。此番感觉大不

一样，于是便想去拜会一下我觉得可能很
有意思的潘作家。

1994 年 1 月 14 日下午，我在老电力部
里见到了潘老。开门见山聊科幻，他告诉
我，写科幻小说纯属偶然。大约是在 1990
年前后，三峡工程还没有上马的时候，他闲
着无事，跟朋友们争论起一个问题：人类制
造的机器人可以仿真到什么程度？机器人最
终会不会威胁人类生存？他的看法是，机器
人的智能永远达不到真人程度，也不可能消
灭人类。他觉得，要是写篇小说的话，应该
可以比较自如地申明这个意思。

小说写好后，潘老寄给葛洲坝工程局
的一位好友看，想不到竟大受赞赏，并且
被她送往一家内部文学期刊发表。1992 年
3 月，潘老就有关三峡工程论证中一些有
争议的问题接受记者李慰饴采访。后者得
知他喜欢舞文弄墨，就向他约稿。几个月

后，潘老的一些科幻小说陆续在 《科技改
革与发展》 杂志 （后改名为 《科技潮》）
上发表，并获得了广泛的好评。

潘老谦虚地说，自己写科幻小说是练
笔，属“玩票”性质，多半源自于自己年
少时的文学梦。要说动机嘛，倒也有，那
是在一种道义和责任感的驱使下产生的动
机。他认为科幻是科普的一个组成部分，
我们国家恰恰比其他国家更需要科普与科
幻。因为，这类“不入流”的作品可以起
到意义深远的作用。

比如，从正面来说，好的科幻作品确
实能够预先描绘科技发展的方向和成就，
启发读者的想象开拓能力，树立和坚持钻
研科学的决心，还能通过阅读得到精神上
的享受与觉悟上的提高。而在创作中潘老
想得较多的是，尽量使人物角色多一点人
情味和中国味，使故事多少能够反映当前
的社会矛盾，反映科技发展的双面性质，
反映善与恶的斗争，反映自然科学和人文
社会科学密不可分的关系。

不必讳言，过去在我国，想象力的培
养一直不被看重，海阔天空式的想象在常
人眼中几近“胡思乱想”，没个正形，也
难得“入流”，更别说划入什么“素质教
育”的范畴了；而科幻小说在我国的发展
之路，也经历过一番曲折。或许正是因为
这样一些缘故，当年，著名科幻作家金涛
评价说，潘家铮院士加盟中国科幻小说的
创作，是在特殊的历史背景下，对历经磨
难的中国科幻界的无声的支援；这些作品
的影响和纠正世俗偏见的意义，恐怕远远
超过了作品本身。而潘老的行动，也“必
将带动更多的科学家和技术专家关心、支
持目前还十分幼小的中国科幻小说。”

在金涛等人的努力下，潘老更多的
科幻作品得以刊发并结集出版。2006 年
12 月 14 日，《潘家铮院士科幻作品集》
新 书 发 布 暨 研 讨 会 在 中 国 科 技 会 堂 举
行。潘老的同行、中国大坝委员会主席
陆佑楣院士在发言时讲到一个的观点，
引起了与会者的共鸣。他说：“一个民
族，如果没有科学的幻想，大概也很难
有科学的理想。”

潘老也认为，为了做到既启发人的想
象力又不使年轻人走上歧途，“科幻”与

“科普”必须并重兼行。而他本人“不自
量力地写起科普和科幻书来，的确也有这
方面的考虑。”同时，他希望和呼吁从事
科普创作的文学家、科学家能多写一些科
幻作品，也希望和呼吁科幻作家特别是年
轻作家深入学习科技，真正进入科学殿堂
并且参与科普创作。

在多年以后的又一次访谈中，潘老对
我说：“我经常幻想：如果有一本书，上
半册是一篇引人入胜的科幻佳作，下半册
是一篇优美的有关学科的科普作品，使人
在翱翔于幻想的天界后，再受现实的科普
洗礼，知道‘幻想’与‘现实’间的差距
和障碍，知道为战胜这些障碍要付出多少
汗水和多大的代价，知道在攀登科学高峰
时没有捷径和秘诀，更不可能无中生有和
不劳而获，该有多好！”

是啊，真是那样，该有多好！

没有科学的幻想，也很难有科学的理想
□□ 尹传红

科普时报讯（记者
叶青）与萌宠海洋生物
零距离交流、探秘羊城
通卡背后的公交支付黑
科技、制作年画宫灯
……今年1月，广州市
科普基地开展“趣味科
普，喜迎新年”系列主
题科普活动，带领公众
走进科普基地、沉浸式
科学体验，一起开启科
技生活年。

作为科普综合服务
平台，广州市科学技术
交流馆有限公司联合多
家科普基地，于 1 月 7
日到9日期间首次推出

“2023 广州科普年货节
线上活动”。本届“年
货节”汇集科普文创、
科普基地特产及精选研
学 课 程 等 多 种 “ 科
普+”特色产品，为市
民添加年货采购新选
项，这是广州科普产业
化发展的先行先试，也
是广州市科普基地勇于
拓展科普新兴消费市场
的大胆探索。

其中，广州交通支
付探索研学活动，将展
示广州公共交通支付的
发展历程，从 IC 卡片
及电子芯片制作工艺的
微观世界、智慧支付时
代的支付技术等多方
面、全方位解锁“羊城
通”的智慧支付“黑科
技”。

新年期间，广州市
科普基地还创新策划唐
宫古月音乐会、春节舞
龙、春节灯光夜场、樱
花文化节等各种春节迎
新活动。市民可关注微
信公众号“广州科普资
源”，了解更多科普活
动及科普年货节信息。
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解
锁 左图为“高原美人”绿绒蒿

上图为国家植物园夏日里绿林苍翠的水杉。
（视觉中国供图）

潘家铮（1927-2012）（李永利供图）


